

que en lo demás se estrecha por ambos lados. Gil Gonzalez dice, que tiene la Isla de largo 250. leguas, y 600. de bojeo. La tierra es comunmente llana, con muchos bosques, florestas, y arboledas desde la punta Oriental de Mayzi por 30. leguas: tiene altísimas sierras, y en otras partes hay buenos Ríos à una, y otra vanda, abundantes de pescado, en especial de lisas, y sabalos. El Río Cauto, que corre por medio de la Costa del Sur: cria muchísimos, y crueles Caymanes, ò Cocodrilos: se pueden andar 230. leguas por debaxo de arboles muy diversos, como cedros olorosos, y colorados muy gruesos, de que los Indios hacian Canoas, que cabian 50. y 60. personas: y oy se hacen muchos, y grandes Navios: hay arboles de estoraque, Xaguas, y otros arboles frutales, y de buenas maderas, y muchas parras silvestres con ubas, de que se faceva vino, pero es agrio, y gruesas como el cuerpo de un hombre; y porque havia muchas por toda la Isla, decian los Españoles, que havian visto una viña de 230. leguas.

Hay muchas palomas, tortolas, perdices, infinitos papagayos, bambiayas, que vuelan muy cerca del suelo, y las alcanzan los Indios corriendo tras ellas, son muy sabrosas, y las tienen por fayfanes: muchas aves marinas, que andan à vandas en el mar: hay yguanas, y culebras como un muslo: el pescado es mucho, y tortugas innumerables, tan grandes, que suelen pesar 4. arrobas, la carne es buena, sabrosa, y de substancia, la manteca es como enjundia de gallina, limpia la lepra, farna, y otras enfermedades: el cazabe, que es pan de la tierra, se halla en grande abundancia. En muchos Ríos se encontró oro, hay minas de cobre, de que dice Gil Gonzalez, que se han hecho casi todas las piezas de artilleria de la Habana, y las Indias, fuera de lo que se ha llevado à España. Y en la Recopilacion de Indias se ha-

ce mencion de estas minas. Los naturales de esta Isla eran de buena casta, y condicion, mansos, y dociles, vivian en Pueblos formados de hasta 300. casas, no tenían Templos, Idolos, ni Sacrificios, solo tenían algunos Sacerdotes, Medicos, ò Hechiceros, que se creyo hablaban con el demonio, y les declaraban sus dudas, y à estos Hechiceros llamaban Behiques, y tenían mucha noticia del diluvio, y alguna confusa del Mysterio de la Trinidad. La descubrió Christoval Colon à 28. de Octubre de 1492. y los Indios besaban los pies, y las manos à los Españoles, creyendo que venian del Cielo. El año de 1508. la acabò de bojear el Capitan Sebastian de Ocampo, y se supo que era Isla; y el de 1511. pasó de la Española à pacificarla, y poblarla el Adelantado Diego Velazquez con 300. Españoles: llegó al Puerto de las Palmas en Mayzi, donde governaba el Cacique Hatuey, que havia pasado de la Española: resistió dicho Cacique à los Españoles, pero fue vencido, y huyó à los montes, de donde lo sacaron, y lo quemaron, con lo que se allanò, y rindió toda la Provincia de Mayzi.

*Santiago*, 2. leguas de la Costa Meridional, en 19. grad. de latit. Sept. y en 303. de long. es la capital de la Isla de Cuba, y la principal que fundò, y poblò Velazquez; y creció tanto à los principios, que dice Herrera, que llegó à tener 29. vecinos: y Gil Gonzalez dice, que el año de 1511. tenía poco mas de 80. vecinos Españoles. Reside aqui el Obispo, que es sufraganeo del de Santo Domingo: el Puerto es seguro, grande, y de buen fondo, y tiene forma de Cruz: el Obispado se erigió à 28. de Abril de 1523. Gil Gonzalez, y Calle traen sus Obispos.

*San Christoval de la Habana* en la Costa del Norte, àzia el Poniente de la Isla, en 22. grad. y medio de latit. Sept. y en 24. grad. y medio de long. Se-

bastian de Ocampo entrò aqui à carenar sus Navios quando bojeaba la Isla, y la llamó Puerto de *Carenas*: y el año de 1515. dia de San Cristoval, fundò Diego Velazquez esta Ciudad. La comarca es abundante de carne, pescado, maiz, yuca, frutas, y de muchísimas tortugas: hay azucar, y otros frutos; pero lo que mas enriquece la tierra es el *Tabaco*; que se expende en rama, y en polvo en todo el mundo, que es de los mayores tesoros que tiene el Rey: la Ciudad està sobre una grande, y hermosa Bahía, en sitio llano, de temple bueno, y apacible: el cielo es alegre, las calles grandes, iguales, y cruzandose unas con otras, dexan la Ciudad dividida en varias quadras, que la hermosean mucho: las casas son buenas, aunque baxas: hay varias huertas, y acequias de agua con que se provee la Ciudad. La Iglesia mayor, aunque no es muy grande, es muy aseada, tiene Conventos de S. Francisco, de Santo Domingo, de San Agustín, de S. Juan de Dios, y Colegio de la Compañia, con otras Iglesias, y Hermitas: el vecindario crece cada dia, pero el mayor numero de los habitantes son Negros, y Mulatos: el Puerto es de lo mejor del Mundo, en una Bahía, con varios recodos, y ensenadas, capaz de muchos Navios, y Armadas: el fondo bueno, y de 12. à 18. brazas con poca diferencia: la entrada es difícil, y estrecha, y cerca de la boca hay una laja, y baxo de la parte del Morro hay montes muy altos, que exceden à los topes de los Navios: de la otra parte està la Ciudad, con que se halla del todo abrigado el Puerto. Junto à la misma Ciudad hay un bellísimo Astillero, donde se hacen los Navios, y se carenan, y se botan al agua con gran conveniencia.

En este Puerto entran, y hacen escala todos los Navios de Flotas, Azogues, Galeones, y otras

Ar-

Armadas, ò Navios, que van à España de la Vera-Cruz, Cartagena, Portobelo, y de todas las Islas de Barlovento; con lo que es grande el concurso de esta Ciudad, y muchísima la riqueza que passa por ella. La experiencia de la Brisas, y Corrientes, que impiden à las Flotas, y Galeones bolver à España por donde van à Indias, obliga à hacer este rodeo de mas de 600. leguas. Las Flotas, y Azogues salen de Cadiz, van à Canarias, llegan à Puerto Rico, y pasan por la Costa Meridional de Cuba, y la Sonda de Campeche, y dan fondo en la Vera-Cruz. Los Galeones entran por las Islas de Barlovento, y figuen su derrota à Portobelo, y Cartagena; y à la buelta llegan Flotas, y Galeones à la Habana, y entrando por la nueva canal de Bahama, toman altura, buscando viento para llegar à Cadiz. Y dice Herrera, que sucedió, que en 8. ò 10. meses no podia llegar à Santo Domingo un Navio de Santa Marta, Cartagena, ò Nombre de Dios, con solo haver 200. ò 300. leguas. Por esto se va à buscar en la altura vientos mas favorables, y corrientes menos contrarias; pues, como dice Acofta en la Zona Torrida, corren frequentemente las Brizas, y por esto llaman el Golfo de las Damas el Mar que hay desde España à la America; porque en entrando en la Zona, es el viento à popa hasta llegar à Indias muy suave, y apacible, y à la buelta es viento contrario; y es fuerza buscarlo fuera de la Zona, y Tropicos, y alli se hallan Vendavales, ò Nortes.

La Fortaleza de la Habana es de las mayores del Mundo. Hay un Governador con guarnicion buena de Soldados arreglados, y veteranos, que se llevan de España, además de la gente de la tierra, que es de empeño, y brio, y los Negros hacen gran parte de la defensa. A la mano izquierda, como se entra por la boca del Puerto, està el *Morro*, y à la derecha la *Punta*. Siguefe la boca, que se cierra con una

Tom. IX,

Yy

ca-

cadena, luego está la laxa, y el baxo. Luego que se entra se descubre la Fuerza, y entre estos dos Castillos hay varios baluartes. Por la vanda de tierra está cercada la Ciudad con murallas, baluartes, y artilleria. Los tres Castillos principales, que son el Morro, la Punta, y la Fuerza, son muy fuertes, y están muy guarnecidos de artilleria, y tan bien colocados, que defienden la entrada, el Puerto, el Mar, la Tierra, y la Ciudad, pues todo está debajo de su artilleria. Phelipe II. embió al Maestre de Campo Juan de Texeda, y à Bautista Antoneli para que fortificassen esta Plaza, lo que despues se ha adelantado mucho. El Morro es un Castillo, que está sobre un peñasco, que es una punta de tierra bañada del Mar por tres partes; está tan eminente, que domina el Mar, la Tierra, el Puerto, y la Ciudad, tiene mucha, y gruesa artilleria, especialmente los que llaman los Apostoles. Tiene un foso seco, abierto à pico en piedra viva. La Chorrera, y Cogimar son dos baluartes en la Costa del Mar. En el Morro hay una Torre bien alta, que sirve de atalaya para registrar los Navios de aquellos Mares. Herrera dice, que el año de 1544. saquearon los Corsarios Franceses à Santa Marra, y quemaron la Ciudad, saquearon à Cartagena, y cogieron 450. pesos, que havia en la Caja Real. Fueron à la Habana à lo mismo, pero hallaron tan buena defensa, que salieron huyendo, dexando muertos 15. hombres, sin hacer daño en la Plaza. En estas guerras con los Ingleses deseaban estos apoderarse de la Habana; pero bien conocieron que no lo conseguirian à guerra viva, y así pensaron en algunas inteligencias, que les salieron vanas, y se hallaba la Plaza con tal seguridad, aunque rodeada de Esquadras enemigas, que el día 5. de Junio de 1742. salió de la Habana contra las Colonias Inglesas de la Carolina una Esquadra de 32. Vasos, con mas de 20. hombres,

y tomaron la Georgia, y hicieron bastante daño en aquel País. En la Gaceta de Mexico se dà noticia individual de este armamento.

*Matanzas*, 30. leguas al Oriente de la Habana, con buen Puerto, ò Bahía, en 22. grad. y medio de lat. Sept. *Puerto de Principe* al Oriente de Matanzas, en la Costa del Norte, al Norueste, 40. leguas de Santiago: cerca hay una mina, ò fuente, donde se saca pez à pedazos, y à veces mana liquida, ò el Sol la derrite; y mezclada con sebo, ò con azeite sirve lo mismo que la pez de pino para embrear los Navios. *Baracoa* en la Costa del Norte, àzia el Oriente, 20. leguas al Poniente de la punta de Mayzi: se coge allí mucho evano: fue el primer Puerto donde entrò Colon el año de 1492. en el Rio de Mares, que llamo de San Salvador, de 8. brazas de fondo en la boca. Aquí poblò Diego Velazquez el año de 1512. con nombre de la Assumpcion. *Bayamo* al Norueste, 20. leguas de Santiago, cerca de una profunda Bahía, que hace el Mar en la Costa del Sur. Poblòla Diego Velazquez, con nombre de San Salvador: es el temple mas sano de la Isla. *Santi-Spiritus*, Puerto en la Costa del Sur, al Norueste 50. leguas de Santiago. La *Trinidad* en la Costa del Sur, al Norueste de Santiago, y al Sudeste de la Habana.

Punta de Mayzi es la mas Oriental de la Isla, donde se forma el Estrecho de 18. leguas con el Cabo de San Nicolás de la Española. Cabo de *San Antonio* es la punta mas Occidental de la Isla, que con el Cabo de Cotoche de Yucatàn forma el Estrecho, que es como la puerta por donde se entra en el Golfo Mexicano. Aquí está la Provincia de Uhima, que los Indios llamaban Hanguanica, y se angosta à 12. leguas la tierra. *Cabo de Cruzes* es una punta en la Costa del Sur, al Poniente de Santiago, y la que mas se abanza al

Súr, y está en 19. grad. y 20. min. de latit. Sept. y allí hace estrecho con Jamayca. El Golfo de Xagua en la Costa del Súr, al Oriente de la Isla de Pinos, y al Poniente 10. leguas de la Trinidad: es Puerto grande, y seguro, capaz de mil Navios: la entrada es estrecha, y dentro está el mar muy quieró, y defendido de los vientos, por cerrarle por tierra montes altos, y por el mar tres Islas: cerca está el Rio Arima, á donde hay oro. *Cabo de Corrientes*, al Poniente de la Isla de Pinos, y al Sudeste del Cabo de S. Antonio.

*Bahia Honda* en la Costa del Norte, azia el Poniente de la Isla, y al Poniente de la Habana. *Guantanamo*, playa inhabitable, en la parte Occidental de Cuba, en que á 29. de Julio de 1741. dió fondo Vernon con 61. Navios: empezó á fundar la nueva *Cumberland*, que despues abandonaron: y el dia 6. de Diciembre entraron los Españoles en el Campo Inglés, como trae la Gazeta de Mexico, y pone las casas que encontraron, y otras cosas, y los muchos que dexaron enterrados. Le Isle pone en la Costa del Norte, entre Matanzas, y el Puerto del Principe. La *Cienaga de Pias*, y acaso es la Cienaga de 30. leguas, en que sin saber lo que era, entró Alonso de Ojeda. La Isla de Pinos al Oriente del Cabo de Corrientes, en la Costa del Súr de Cuba, está en 295. gr. de long: tiene 10. leguas de largo, y 7. de ancho. Las dos *Hermanas*, al Oriente de la Isla de Pinos, junto á Xagua. El *Jardin de la Reyna*, son muchas Isletas, y Arrecifes, en la Costa del Súr entre Santi-Spiritus, y Bayamo. Colon les dió este nombre, y Diego Velazquez llamó Jardin del Rey, un baxo grande de Isleos, y Arrecifes, en la Costa del Norte, enfrente de Matanzas, y al Cabo está la Isla de Obahaba: *San Juan de Puerto Rico*, que los Indios llaman *Boriquen*, al Oriente de 12. á 15. leguas de la Espa-

ñola: es prolongada 45. leguas Leste-Oeste, y de Norte á Súr tiene de 20. á 30. y 120. de bojeo: tiene muchas sierras, y montañas altas, arboledas espesas, y mucha yerba: abunda de maíz, yuca, agengibre, tabaco, puercos, gallinas, ganado, y frutas, plantanos, y piñas: hay un arbol, que llaman Tabernaculo, que dá resina blanca, como anime, y sirve de brea para los Navios, y para alumbrarse, y es medicinal para sacar frio, y curar llagas, y acaso es lo que otros llaman Palo Santo: se hallaba oro, especialmente en los Rios Manatucabon, y Cebuco: es la primera tierra de Indias, en que dan fondo los que navegan de España á Mexico, y cansados ya de la navegacion, nos parece un paraíso. La descubrió Colon por Noviembre de 1493. En su segundo viage entró en una Bahía al Poniente, y halló muchas, y buenas casas, aunque de paja, y madera: fue á reconocer esta Isla el Adelantado Juan Ponce de Leon el año de 1508. siendo Governador de Iguey en la Española. Y Agueybana, que era el principal Cacique de la Isla, lo recibió con agassajo. El año de 1510. bolvió á poblarla por orden del Rey, y revelandose los Indios, llamaron en su socorro á los Caribes, y mataron mas de 80. Españoles, y quemaron el Pueblo de Sotomayor. Salió Juan Ponce, con pocos Españoles, contra mas de 500. Indios, y los desbarató con muerte, y prision de muchos junto al Rio Caoyuco; y haviendose jurado mas de 1100. Indios con los Caribes en la Provincia de Yagueca, mató Juan Ponce de un balazo á Agueybana su Capitan General, con lo que desmayaron los demás, y quedó la tierra pacífica. Se portaron con singular valor Juan Ponce, y los Capitanes Francisco de Barrionuevo, Juan de Leon, Miguél de Toro, Luis Añasco, y en especial Diego de Salazar, que una vez acometió á 300. Indios, y haciendo en ellos grande estrago,

los obligò à huir. No lo hiciera aora. *San Juan de Puerto Rico* en la Costa del Norte, en 29. grad. de latit. Sepr. y en 312. de long. Es la capital en que reside el Governador de la Isla: hay Cathedral, que se erigió el año de 1512. El Obispo es sufraganeo del de Santo Domingo. Gil Gonzalez trae sus Obispos: tiene Puerto, y Fortaleza, y habiendo acometido el Drak à este Puerto, le hicieron retirarse los de esta Plaza, habiendo muerto muchos Ingleses, echandole à pique algunos Navios, como trae Gil Gonzalez.

El *Arrecibo* 30. leguas de Puerto Rico. *Guadianilla*, ò *San Germán*, el nuevo, 33. leguas de Puerto Rico. *Caparra*, fue el primer Pueblo que fundò Juan Ponce, y se mudò à *San Germán*. *Guanica* estaba en la Costa del Sur, en la parte Occidental Septentrional, donde està aora el *Puerto de Mosquitos*, que es muy bueno. *Punta delgada* es la mas Occidental Septentrional de la Isla. *Cabo Roxo* es la punta mas Occidental Meridional. *Beyeque* en la punta Oriental Meridional. La *Cabeza* en la punta Oriental Septentrional, y alli el Puerto de *Santiago*. *Yabucar* Puerto 3. leguas de la Cabeza *Guayama*, Puerto en la Costa del Sur, Neabon, y Xavia, Rios que defaguan por la Costa del Sur: en la Costa Occidental están *Puerto de Pinos*, Puerto Mayaguez, el Rio Guanabo, ò la *Aguada*. El Puerto de Buayatata, con otros sitios que trae Herrera. Al rededor de Puerto Rico están el Passage, el Beyeque, la Mona, donde hay melones como botijas de media arroba de aceyte, el Monito, y Zecho.

*Jamayca*, que Colon llamó *Santiago*, està 20. leguas al Sur de Cuba, y otras 20. al Poniente de la Española, se prolonga Leste-Oeste 45. leguas, y de Norte à Sur 20. leguas, y bojea como 111. Es tierra abundante de mantenimientos, de ganados, cavallos, puercos, cazabe, algodón, azucar, y otros frutos: la descubrió Christoval Colon

lon en su segundo viage à 4. de Mayo de 1494. y en dos partes resistieron los Indios la entrada à flechazos; pero disparando de los Navios, se sujetaron. El año de 1503. llegó fatigado de grandes trabajos el Almirante Don Christoval Colon: los Navios estaban tan abiertos, que se iban à pique, y no havia industria humana para remediar el daños; no se podia agotar el agua con 3. bombas, y en Puerto de Gloria encallaron los Navios, que llegaron como un tiro de ballesta, y juntandolos bordò con bordo, estuvieron aislados en ellos los Españoles desde ultimos de Junio de 1503. un año entero, hasta que fueron de la Española; en este tiempo se amotinaron los Porras, que fueron vencidos por el Almirante en Mayma, junto à Sevilla del Oro, y esta fue la primera Guerra Civil, que hubo en Indias entre Españoles.

El año de 1509. pasó à poblar esta Isla el Capitan Juan de Esquivel, y resistiendose los Indios, los sujetò, y pacificò por armas. Huvo Abadia, de que fue Abad Pedro Martyr de Angleria. Los Colonos se intitulaban Marqueses de Jamayca, y la tuvieron los Españoles hasta el año de 1685. que la cogió el Almirante Penna, embiado por Cromuèl à conquistar la America, que estaba muy descuidada de esta empresa, por la paz que havia con los Ingleses. Iba una poderosa Armada de 70. Navios de Guerra, y un gran numero de Baxeles de transporte: llevaba 69. hombres de desembarco de Tropas veteranas, y valientes: en la Barbada tomó 29. hombres de desembarco del Pais. Este aparato promeria un suceso muy ventajoso; pero con todo diò al traste, porque estas Tropas tan afamadas fueron desbaratadas con gran mortandad en la Isla Española, y se viò obligada la Armada à bolver ignominiosamente à Europa, sin otro progreso, que haver cogido algunos Puertos desprevenidos de Jamayca, sin haver podido